



UDUAL



27 FEB. 1991

# GACETA

GACETA de la Unión de Universidades de América Latina. Secretaría General

Segunda Epoca No. 16 Ciudad Universitaria, 04510 México ISSN 0185- 779 Abril-Junio de 1990

## DESIGNACION DE NUEVOS VOCALES DEL CONSEJO EJECUTIVO

Durante la pasada XLI Reunión del Consejo Ejecutivo de la UDUAL llevada a cabo los días 22 y 23 de marzo en Tegucigalpa, Honduras, se designó por unanimidad a la licenciada Imelda Rincón de Maldonado y al doctor Alfonso Fuentes Soria como vocales ejecutivos de este Consejo, con fundamento en el Artículo 23, inciso f) de los Estatutos de la Unión; en virtud de la finalización del periodo de rectorado del doctor Franklin Almeyda, de la Universidad Autónoma de Santo Domingo y del doctor Roderico Segura de la Universidad de San Carlos de Guatemala, los cuales desempeñaron una encomiable labor como miembros de este Consejo.

La licenciada Rincón de Maldonado es la actual rectora de la Universidad de Zulia en Maracaibo, Venezuela. Es licenciada en Pedagogía

por la Universidad Central de Venezuela, y realizó estudios de especialización en Ginebra y Bruselas. Ha sido coordinadora del Núcleo de Vicerrectores Académicos del Consejo Nacional de Universidades de Venezuela y desempeñado varios cargos internacionales en materia educativa.

El doctor Fuentes Soria es actualmente rector de la Universidad de San Carlos de Guatemala, realizó estudios de Cirujano Dentista, cuenta con una maestría en Evaluación e Investigación Educativa. Ha desempeñado varios cargos en diversas escuelas y facultades de la USAC y participado en eventos académicos a nivel regional.

La UDUAL se congratula al poder contar con la participación de estos distinguidos universitarios, los felicita y les desea éxito en sus nuevas actividades.

## SEMINARIO INTERINSTITUCIONAL DE INVESTIGACION EDUCATIVA EN CIENCIAS DE LA SALUD

Los días del 29 al 31 de mayo de 1990, se realizó el primer Seminario Interinstitucional de Investigación Educativa en Ciencias de la Salud, el cual tuvo como sede a la Universidad Nacional Autónoma de México.

Contó con la asistencia de un total de 94 do-

centes e investigadores del área médica y educativa de todo el continente.

El objetivo de este seminario fue brindar un espacio de diálogo y reflexión para poder analizar las prioridades de la investigación educativa y su estrecha relación con la formación de recursos

humanos en el área de la salud a fin de alcanzar las metas que propone el lema "Salud para todos en el siglo XXI", difundiendo las experiencias obtenidas en el terreno interdisciplinario por los expertos en salud y los investigadores educativos.

En el marco de este evento se llevó a cabo el **Primer Taller Latinoamericano de Análisis del Trabajo Comunitario como Elemento en la Formación de Recursos Humanos para la Salud**. Algunos de los temas de las mesas de discusión fueron: el panorama de la investigación educativa, la evaluación del aprovechamiento escolar en las facultades de medicina y la eficacia del docente, la concep-

tualización del método científico en los estudiantes de medicina, la formación profesional y el mercado de servicios médicos.

El evento fue inaugurado por el doctor José Sarukhán Kerméz, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, y contó con la presencia del doctor Fernando Cano Valle, director de la Facultad de Medicina de la UNAM, del doctor José Luis Soberanes Fernández, secretario general de la UDUAL, de la física Dorotea Barnés de Castro, Directora General de Intercambio Académico de la UNAM, entre otros distinguidos universitarios.

## SEMINARIO LATINOAMERICANO SOBRE "EL IMPACTO AMBIENTAL SOBRE LA SALUD EN LA POBLACION URBANA"

Con el objetivo de identificar programas de formación e investigación a nivel universitario sobre la salud y el medio ambiente en las grandes ciudades y así poder definir estrategias de trabajo entre el sector académico y el sector salud, la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la UDUAL a través del convenio de cooperación USALC XXI, organizaron el seminario latinoamericano "Impacto ambiental sobre la salud en la población urbana", el cual se llevó a cabo del 7 al 9 de mayo de 1990 en la Unidad de Seminarios "Ignacio Chávez" de la Universidad Nacional Autónoma de México, bajo el auspicio de OPS, UDUAL, y el Centro Panamericano de Ecología Humana y Salud.

En la ceremonia inaugural estuvieron presentes el licenciado Patricio Chirinos, Secretario de Desarrollo Urbano y Ecología, SEDUE, México; la doctora Cristina Cortinas de Nava representante del doctor Jesús Kumate, Secretario de Salud, México; el doctor José Sarukhán Kerméz, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México; el doctor Pablo González Casanova, director del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias

de la UNAM; el doctor José Roberto Ferreira, coordinador del Programa de Desarrollo de Recursos Humanos en Salud de la OPS, el doctor José Luis Soberanes, secretario general de la UDUAL; el doctor Juan Manuel Sotelo, representante en México de la OPS; el doctor Jacobo Finkelman, director del Centro Panamericano de Ecología Humana y Salud; el doctor Fernando Cano Valle, jefe del área de Salud de UDUAL y director de la Facultad de Medicina de la UNAM; el doctor Enrique Leff, coordinador de la Red de Formación Ambiental para América Latina y el Caribe; la doctora Ma. Isabel Rodríguez, consultora del Programa Regional de Desarrollo de Recursos Humanos (OPS-OMS); el doctor Sergio Estrada Orihuela, director general de Normatividad y Regulación Ecológica de la SEDUE.

En el seminario estuvieron presentes 54 profesionales de 9 países de América Latina, ya sea en actividad dentro de las universidades o en el área de prestación de servicios.

En el seminario se trataron los siguientes temas en las diferentes mesas de trabajo:

- Política general de la salud y el ambiente.
- Formación de recursos humanos en diversos niveles.
- Programas de investigación y su importancia dentro de la formación de recursos humanos.
- Tendencias determinantes en el mercado de trabajo.
- Estrategias para el impulso de la participación social.

Con base en la discusión y análisis de estos temas, se concluyó con algunas recomendaciones:

1. Definir las políticas nacionales sobre salud ambiental, tomando en cuenta la formación de recursos humanos, vinculando ésta a las necesidades de desarrollo.
2. Promover trabajos interdisciplinarios, de aplicación práctica y difundirlos a toda la región.
3. Ampliar el área de formación de recursos humanos en las universidades introduciendo los conceptos de medio ambiente y salud en las diversas áreas del conocimiento.
4. Analizar el mercado de trabajo desde un punto de vista económico, político e ideológico, así como su adecuación a las necesidades reales inmediatas, así como la proyección a futuro.
5. Promoción por los medios de comunicación de políticas y proble-



**DIRECTORIO DEL CONSEJO EJECUTIVO DE  
LA UNION DE UNIVERSIDADES DE  
AMERICA LATINA**

**Presidente:**

**Prof. Dr. Bruno Rodolfo Schiemper Jr.,**  
Rector de la Universidad Federal de  
Santa Catarina, (Florianópolis, SC,  
Brasil)

**Vicepresidentes:**

**Dr. José Sarukhán Kermez,**  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de México, (México, D.F.)

**Dr. Oscar J. Shuberoff,**  
Rector de la Universidad de Buenos Aires,  
(Argentina)

**Dr. Jorge Enrique Molina,**  
Rector de la Universidad Central,  
(Bogotá, Colombia)

**Vocales:**

**Dr. Desiderio Blanco,**  
Rector de la Universidad de Lima, (Perú)

**Dr. Carlos Escandón,**  
Rector de la Universidad Iberoamericana,  
(México, D.F.)

**Ing. Guillermo L. Falconi E.,**  
Rector de la Universidad Nacional de  
Loja, (Ecuador)

**Dr. Manuel Jesús Angulo Parra,**  
Rector de la Universidad Autónoma "Gabriel  
René Moreno", (Santa Cruz de la Sierra,  
Bolivia)

**Prof. Hildiberto Ramos Cavalcanti  
de Albuquerque Jr.,**  
Rector de la Universidad Federal  
Fluminense, (Niterói, RJ, Brasil)

**Dr. Jorge Omar Casco Zelaya,**  
Rector de la Universidad Nacional  
Autónoma de Honduras, (Tegucigalpa)

**Lic. Imelda Rincón de Maldonado,**  
Rectora de la Universidad del Zulia,  
(Maracaibo, Venezuela)

**Dr. Alfonso Fuentes Soria,**  
Rector de la Universidad de San Carlos  
de Guatemala, (Guatemala, C.A.)

**Secretario General:**

**Dr. José Luis Soberanes Fernández,**  
(México, D.F.)

**Departamento de Publicaciones:**

**Ma. Eugenia Vázquez L.**

GACETA UDUAL aparece trimestralmente

mas ambientales para fomentar la participación de la comunidad en la solución a problemas concretos.  
6. Introducción de programas de

salud ambiental en los ciclos de educación básica y media, para promover la conciencia personal y social.

**SEMINARIO USALC XXI "LA  
UNIVERSIDAD Y LA INVESTIGACION  
CIENTIFICA EN SALUD"**

La Unión de Universidades de América Latina y la Organización Panamericana de la Salud, como parte de convenio de cooperación USALC XXI, tiene el agrado de invitar al seminario "La Universidad y la investigación científica en salud" el cual se llevará a cabo en la Universidad Central de Venezuela los días 12 al 14 de noviembre de 1990.

Los objetivos de este seminario son:

— Contribuir al intercambio de las experiencias latinoamericanas en el

área de la investigación en Salud, con el propósito de identificar estrategias para incorporar el trabajo universitario al logro de la meta de salud para todos en el año 2000.

— Ofrecer un foro para la discusión de la relación entre investigación universitaria y servicios de salud, que permitan identificar tendencias, establecer políticas y definir prioridades de apoyo e inversión. Los gastos serán cubiertos por cada institución participante.

**CRONICA DEL XVII TALLER  
LATINOAMERICANO DE EDUCACION  
Y ACTUALIZACION BIOQUIMICA**

Los pasados días del 11 al 14 de junio se realizó el XVII Taller Latinoamericano de Educación y Actualización Bioquímica (TLEAB) el cual tuvo como sede a la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez.

Las sesiones de trabajo se llevaron a cabo en el Instituto de Ciencias Biomédicas, donde se presentaron ponencias del área de biología molecular, la educación bioquímica y la

orientación participativa en el proceso de educación superior.

Algunos de los distinguidos investigadores asistentes fueron: Thomas M. Devlin, Everardo Curiel, Aurora Brunner, Ariel Alvarez, entre otros.

El evento fue clausurado por el doctor Fernando Cano Valle, director de la Facultad de Medicina de la UNAM y por el doctor José Luis Soberanes F., secretario general de la UDUAL.

**VI CONFERENCIA DE SECRETARIOS GENERALES,  
PRESIDENTES Y DIRECTORES DE ASOCIACIONES Y  
CONSEJOS NACIONALES Y SUBREGIONALES DE  
UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA.**

La Unión de Universidades de América Latina, conjuntamente con el Consejo Nacional de Universidades y Escuelas Politécnicas del Ecuador invitan a la VI Conferencia de Secretarios Generales, Presidentes y Directores de Asociaciones Nacionales y Subregionales de Universidades de América Latina, la cual tendrá verificativo los días 12 y 13 de noviembre de 1990, en la ciudad de Guayaquil, Ecuador.

Los temas a tratar serán:

— La posible vinculación de la universidad latinoamericana con la iniciativa privada y la necesidad de preservar los valores universitarios.

— El Sistema de Información sobre Educación Superior en América Latina y el Caribe, en su segunda versión (SIESALC II)

**GACETA UDUAL**  
Secretaría General  
Ciudad Universitaria  
Apartado Postal 70232  
Delegación de Coyoacán  
04510-México, D.F.

